

# Diario de Burgos

Año XLVIII. Núm. 19.848.-Burgos. § Apartado 46. Calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono 2015. § Domingo 18 de Diciembre de 1938 § III Año Triunfal

## Nuestra gloriosa Aviación ha bombardeado varios objetivos en diversos frentes

### No hay novedades dignas de mención

#### PARTE OFICIAL DE GUERRA

Correspondiente al día 17 de Diciembre de 1938.— III Año Triunfal.

Sin novedades dignas de mención.

#### ACTIVIDAD DE LA AVIACION.

—Ayer y hoy han sido bombardeados varios objetivos militares en diversos frentes.

Salamanca, 17 de Diciembre de 1938. III Año Triunfal.—De orden de S. E., el general jefe de E. M. FRANCISCO MARTIN MORENO.

#### Visitas a S. E. el Jefe del Estado

Su Excelencia el Generalísimo ha sido cumplimentado por el alcalde de La Coruña y académico señor Alvarez de Sotomayor y por una comisión de Santiago de Compostela, compuesta por el alcalde señor marqués de Figueroa y dos concejales.

Ha recibido también la visita de la Delegación Nacional de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, Pilar Primo de Rivera.

#### Un donativo de las Cámaras de la Propiedad Urbana para el Aguinaldo del Combate

SANTANDER.—El ministro de Organización y Acción Sindical recibió la visita de la Junta Consultiva de las Cámaras de la Propiedad Urbana, que le hizo entrega de un donativo de 25.000 pesetas para el Aguinaldo del Combate.

**Faltan pocos días para el sorteo de la LOTERIA DE NAVIDAD**  
Adqui r billetes para este sorteo es acercarse a la fortuna, pero es, antes que eso, un deber de patriotismo.

#### Servicio de Cultura de la Falange Femenina

### Clausura del III Cursillo de Canto

Ayer tarde, en el Teatro Cine Avenida, adornado con banderas de los colores nacionales y de la Falange, se celebró la brillante clausura del III Cursillo de Canto organizado por la Delegación de Cultura de la Sección Femenina de la Falange.

Al Teatro acudió a las cuatro y media de la tarde la esposa de S. E. el Generalísimo, acompañada por su hija Carmencita, siendo recibida en el vestíbulo por los ministros del Interior y Agricultura, jefe de la Sección Femenina de la Falange, Pilar Primo de Rivera, otras jerarquías femeninas y diversos jefes del Movimiento.

Doña Carmen Polo, que fue obsequiada con un magnífico ramo de flores, pasó a la Sala entre grandes aclamaciones y vítores a Franco y presidió la brillante manifestación de arte que tuvo lugar a continuación ante un nutrido auditorio, en el que figuraban el subsecretario de Hacienda, jefes de los Servicios Nacionales de Prensa y Propaganda y otras personalidades.

España canta y exalta su propia vida; sus costumbres y tradiciones, toda nuestra historia condensada en el canto popular, magnífico caudal de variada poesía, donde España refleja íntimamente su característica racial, de montes y soldados, de caballeros y poetas. ¿Quién inventa esas deliciosas melodías? ¿Quién impone su ritmo rítmico y preciso? El pueblo de España siempre fue poeta y músico.

## La compenetración del Ejército con las gentes del pueblo

Crónica de "EL TEBIB ARRUMI"

Ha subido el barómetro y amaina rápidamente el temporal de lluvias. En cambio, la temperatura baja con rapidez, y por los campamentos y tierras de las primeras líneas, se deja sentir duramente el frío. Sin embargo, nuestros muchachos están contentos. Y desprecian, estoicamente, las inclemencias del tiempo y la dureza de la vida de campaña.

Dureza de vida de campaña, relativa. Es justo que tributemos el debido elogio a los de la retaguardia, sobre todo a aquellos que viven en zonas de actividad militar casi constante. Es éste un fenómeno que habrá de registrar la historia de nuestra guerra. A los 30 meses de duración, resulta que es más íntima, más cordial, más efusiva, más compenetración del Ejército y las gentes pacíficas que no le integran en forma activa y militante. No se hallará un caso parigal en el mundo. Por lo general, las gentes de los pueblos y aun de las ciudades, temieron siempre la presencia de las tropas, porque, aun sin que- rerlo, su paso siempre producía daños y quebrantos. En el Ejército más disciplinado del mundo, resultan inevitables esos roces molestos.

Ha tenido que surgir nuestra guerra, para que se demuestre palpablemente, cómo la verdadera organización castrense, con alta moral y verdadero entusiasmo patriótico, borra esos temidos contactos y frías relaciones de desconfianza, en los campos de paz.

A los dos años y medio de guerra, digo, se da esplendoroso este fenómeno y, son de ver el celo y aun la pugna que se entabla en los pueblos, a la llegada de una columna, porque todo el vecindario rivaliza en agasajar, alojar cómodamente y alegrar la vida de los soldados, pareciéndole todo cuanto hacen en su obsequio, poco. Y ellos, conmovidos y agradecidos a tan cordiales muestras de afecto, se desviven por ahorrir todo género de molestias y buscan formas de mostrar la gratitud que sienten. Hoy mismo he visto yo a la salida de uno de estos pueblecillos del sector de Castellón, cómo un buen paño de soldados trajinaban afanosos en los huertos de naranjos, ayudando alegres a los huertanos, a recoger, cargar y patear las frutas, y empleando en ello el tiempo que la ordenanza les señalaba para su reposo o su distracción.

Y hoy mismo me entrega una madre esta carta que no dudó en transcribir íntegra, porque es el exponente más claro de esa fusión de entusiasmos, gratitudes y cariño mutuo de nuestro Ejército y el paisaje. Literaria es la carta, porque el que la escribió es un recluta de buena instrucción; estudiante aventajado, sin duda; pero no le priva la galana vestimenta ni emoción, ni sinceridad al fondo de la misiva, canto de

profundo fervor patriótico, en que palpa un corazón sinceramente agradecido. Escuchad. Dice así: "En la mas santa de las santas tierras de España. Lodosa, 7-12-38. III A. T. Queridísimos padres: Estoy en Navarra, y al decirlo esto, tan breve en palabras, pero tan sublime en contenido, os digo lo más y lo mejor que puedo decir, porque después de conocer Navarra, de haber pisado su tierra y vivido con sus hijos, yo afirmo que con amor y respeto, el nombre de esta tierra, queda grabado en mí, después de Dios y el de mi madre.

Estoy en Navarra y creedme que es aquí y en las trincheras donde encontré el orgullo legítimo de saberme español. No podéis imaginaros el recibimiento que nos han hecho en todos los pueblos navarros; en todos sin excepción, la gente nos esperaba en las afueras y, confundidos con nosotros, entraban en los poblados sin cesar de aplaudirnos y de lanzar sus vivas a España, al Caudillo y al Ejército... pero no esos vivas tímidos o forzados de fingido patriotismo. Eran gritos del corazón los que salían a los labios, mientras que entre sus brazos nos hacían entrar en sus hogares. Ellos que nos tienen vacíos del cariño de los suyos, porque todos marcharon a la guerra mucho antes de que la ley les llamara a filas!

Todo nos lo dan gratis y en las casas donde nos alojan hay verdaderas luchas para ver quién nos mimaba y regalaba más. Todo lo mejor nos era dado. Sacaron las sábanas de hilo de los arcones, que huelen a membrillo de honradez; nos cedieron sus más grandes y blandas camas, que parecíamos todos novios en día de bodas, nos quitaban las pobres viejas los zapatos llenos de barro, y para calentarnos los pies, nos los liaban con las bufandas de lana de los abuelos; y no paraban de darnos café y leche caliente al acostarnos y buenas sopas con su ajo y el mejor vino rancio. ¡Solo tú, madre mía, sólo tú me habías cuidado como aquí me cuidan estas madres que ya no tienen casi hijos porque se los dieron a España todo! El cariño, la emoción con que todo lo hacen, mientras riendo dicen: "Dios y España lo quieren, y por Dios y España lo hacemos a gusto", nos tienen a todos, aun a los más duros de corazón, conmovidos. ¡Nunca España es más España que cuando se nombra a Navarra, madre mía!

Y voy a acabar, porque me rinde el sueño y la fatiga. Mañana trataré de escribir, si es que estas buenas gentes me dejan un minuto libre de agasajos. Seguimos juntos los de la chavala de San Martín, de forma que al escribir, hacerlo como hasta aquí y a todos.

#### En la Vicepresidencia del Gobierno

El vicepresidente del Gobierno y ministro de Asuntos Exteriores, ha recibido las visitas del marqués de la Viesca y del presidente del Banco Central acompañado de una Comisión.

#### Un matrimonio residente en Italia desea prohibir a una niña española

Un matrimonio muy cristiano y de gran posición, residente en Italia, desea prohibir con el mayor esmero a una niña española, huérfana de padre y madre, consecuencia de la guerra, como de dos años. Es de desear que esta niña sea de padres cristianos y que nadie pueda abrogarse el derecho de reclamarla. Tan pronto sea conseguida la niña en cuestión se pondrá con la mayor rapidez posible en conocimiento de los presuntos padres adoptivos para la realización del traslado de la niña.

Es de desear que la niña sea morena y agraciada y sin defecto físico alguno, esto es, de buena constitución.

Dirigir los informes al ministro de Orden Público, no siendo admisibles las que no reúnan estas condiciones, ya que se comprobarán debidamente.

**¿Ha adquirido usted Lotería de Navidad?**  
No deje de hacerlo. Puede hacerse rico. En todo caso, hará una obra de patriotismo al contribuir por este medio, a las necesidades del Estado.  
Compre, pida, requiera Lotería del sorteo del 22

#### Orden transcendental para la Primera Enseñanza

Programas escolares, orientaciones pedagógicas de la Jefatura del Servicio Nacional

VITORIA.—Después de un siglo de espera, por el Ministerio de Educación Nacional se acomete y ejecuta la tarea más profunda y eficaz, elaborando programas adaptados a los diversos tipos de escuelas existentes. En las orientaciones pedagógicas se recoge el sentido cristiano español del pasado y del porvenir, y se convierte en espíritu y alimento para todos los escolares. El Ministerio sabe que, si bien la educación se orienta a través de la Jefatura Nacional del Servicio de Primera Enseñanza y por conducto de la inspección provincial llega a la escuela, fundamentalmente depende del maestro, y espera que corresponda a la confianza que el Gobierno deposita en él con toda lealtad por el supremo interés de España.

#### EL FEDERALISMO, ULTIMO REFUGIO DE NUESTROS ENEMIGOS

Por Jo.é Mario Castro

Lucien Romier pasa entre los franceses por escritor documentado y concienzudo, de los pocos que antes de tratar una cuestión, se toman el trabajo de estudiarla escrupulosamente.

Ningún interés tenemos en mermarle su fama; pero lo que sí afirmamos rotundamente es que, en lo que respecta al conflicto español, está muy lejos de mostrar esa escrupulosidad de escritor documentado.

#### PEDAGOGIA DE PEDAGOGOS ESPAÑOLES, CON METODOS PROPIOS PARA LA ESCUELA PROPIA

Métodos de la España tradicional y doctrinas de españoles ilustres, como San José de Calasanz, San Ignacio de Loyola, Pedro Simón Abril, Fray Pedro Ponce de León, Luis Vives y otros deben formar parte del acervo profesional de los maestros. Algunos de ellos, con su particular eficacia, formaron a nuestros compatriotas de la época imperial.

#### BIBLIOGRAFIA PEDAGOGICA

Como fuente la bibliografía del llorado y sabio compañero don Rufino Blanco Sánchez, mártir de la religión y de la Patria. Dos nombres solamente: "El Criterio", de Balmes, y "El maestro mirando hacia adentro", de don Andrés Manjón.

Aunque, de acuerdo con la Orden, no se redactarán programas de materia religiosa y cívica, toda la labor queda saturada de espíritu religioso y patriótico, por extremos que deben resplandecer como foco de calor y luz que encienda la voluntad e ilumine la inteligencia los dos grandes amores que bajo el mando supremo de nuestro insigne Caudillo hace reflejar la España Una, Grande y Libre que anhelamos: El amor a Dios y el amor a la Patria.

#### Exposición de fotografías de Pepe Campúa

SAN SEBASTIAN.—Hoy, y organizada por la Jefatura Provincial de Propaganda, se inaugurará en un céntrico salón de nuestra ciudad una exposición de fotografías de Pepe Campúa, en la que, junto a su arte de fotógrafo, únese la realidad exacta del heroísmo de la guerra y el trabajo y la paz de la retaguardia.

Las fotografías, que ascienden a 250, llevan leyendas—reunidas en un catálogo—de "El Tebib Arrumi", que sintetiza en las mismas toda la emoción vibrante de sus escritos.

A la inauguración asistirán ilustres personalidades del Gobierno, del Movimiento, así como de las Letras, Ciencias y Artes españolas. La interesante exposición se celebrará, aparte de San Sebastián, en varias ciudades de la España Nacional y luego en Roma y en Berlín.

#### El Teatro Nacional de la Falange visitará probablemente Italia

Prosiguiendo la admirable labor de intercambio cultural que sostiene la España Nacional con Italia y a raíz de la visita de la Comisión que asistió a la despedida de maestros españoles en Roma, se ha anunciado al ministro de Educación Nacional de Italia, señor Alfieri, que probablemente el Teatro Nacional de la Falange visitará la nación vecina en la próxima primavera.

#### El "Tiburón", rescatado para la España nacional, navega con rumbo a Santander

BREST.—En la tarde de ayer salió del puerto de Saint-Nazaire, con rumbo a la España Nacional, el vapor español "Tiburón", que procedente de Santander, se refugió en dicho puerto en agosto de 1937. El barco va tripulado por su capitán señor Mondomingo y cinco marineros.

En el mes de agosto de 1937 atracó en el puerto de Saint-Nazaire el vapor "Tiburón", procedente de Santander, con una tripulación de 7 hombres.

Su odisea fue comentada por la prensa. Dicha embarcación se hallaba en alta mar dedicada a la pesca, cuando la caída de Santander en poder de las tropas nacionales. Dos miembros de la tripulación partidarios de los rojos, revolver en mano, conminaron a sus compañeros a dar media vuelta y seguir camino de las costas francesas. No habiendo conseguido entrar en el puerto de Burdeos, recalaron en Saint-Nazaire.

Una vez en tierra la tripulación se dispersó y el "Tiburón" quedó amarrado junto con otras embarcaciones, que tripuladas por rojos se refugiaron en el mencionado puerto.

Hace dos meses, el armador del "Tiburón", capitán Mondomingo, expresó sus deseos de recuperar la embarcación que había sido requisada por el consúl rojo de Saint-Nazaire, siguiendo instrucciones del Comité de Barcelona.

Como las formalidades administrativas retrasaban de manera sospechosa la entrega del vapor a su propietario, el capitán Mondomingo se presentó a primeros del corriente en la citada ciudad francesa, acompañado de cinco marineros. Pero cuando quiso tomar posesión del "Tiburón" se dió cuenta de que éste había sido objeto de sabotaje y la caldera desmontada en parte, por elementos rojos que ocupaban la embarcación.

Mondomingo acudió a un abogado y, después de nuevas diligencias, ayer pudo obtener el reconocimiento de su derecho de propiedad y el Tribunal ordenó la expulsión de los que practicaban una ocupación ilegal.

La decisión del Tribunal francés ha causado gran indignación a los elementos comunistas que apoyaban a los ladrones representados por el consúl rojo.

FARO.

do, ni puede, ni podrá nunca hablarse de federalismo, ni siquiera de estatutos, porque el español o deja de serlo o defiende como la esencia de su Patria, su unidad intangible y sagrada, incompatible con toda suerte de independencias parciales o federalistas.

Tan cierto es esto, que hasta los propios rojos, para ocultar su extranjero y sus vergonzosas alianzas internacionales; para simular el españolismo nuestro, que es el secreto de nuestras victorias, fingen un amor entusiasta por la unidad de España, y niegan a los separatistas vascos y catalanes toda influencia en el gobierno rojo.

¿De dónde ha sacado Romier "la solución federalista" para España?

Exclusivamente de esos dos separatismos que acabamos de nombrar, extranjeros por los cuatro costados, desconocidos completamente por los antiguos vascos y catalanes y por los hijos auténticos de esas regiones en estos mismos días, como fácilmente puede comprobarse.

No nos cansemos en refutar estos sus argumentos absurdos. La solución federalista es extranjera forjada por los eternos enemigos de España, principalmente por los franceses, que temen el resurgimiento español y quieren aniquilarlo de antemano, no frente a frente, sino por maniobras indignas, utilizando los separatismos de algunos españoles bastardos y traidores, movidos por odios, ambiciones y compromisos inconfesables.

Esos extranjeros recuerdan bien nuestra historia; saben de lo que somos capaces. Por eso no se les ocurre otro medio de combatinos que dividir a España en pedazos, incapacitarnos para toda acción exterior. Su anhelo en hacer de España otra Suiza, sin reparar en la diferencia de caracteres revelados por la historia y por toda nuestra actuación. Les halaga pensar que una vez divididos emplearíamos nuestras energías en luchar unos contra otros, y que así sería más fácil presa de su codicia y de su hegemonía.

Afortunadamente, España es todavía España. No reniega de sí misma ni de su historia. Sabe lo que le conviene. Conoce a sus enemigos y distingue perfectamente sus consejos perversos. España no está sola. Hay quien la comprende.

¿Quién se asocia en perfecta igualdad a sus miras internacionales. Y para lo nacional, se basta así misma sin necesidad de que nadie venga a ofrecerle sus gerencias tan intrasadas y malignas como las de M. Lucien Romier. Aun en guerra, España sigue vigilante los intrigas de sus enemigos tradicionales.

S. P. E. S.

Cumple con la costumbre tan española de jugar a la Lotería de Navidad. Puedes encontrar en ella la suerte que te redimo de no pocos acausos y en el peor caso siempre quedará la satisfacción de haber contribuido a incrementar los recursos del Tesoro Nacional





